

ANAQUEL

Manuel Salazar
"Contreras, Historia de un intocable"
Editorial Grijalbo, 1995, 196 páginas

Las acuciosa investigación del periodista Manuel Salazar –38 años, egresado de la Escuela de Periodismo de la Universidad de Chile– permite aproximarnos al conocimiento de algunas de las claves de la historia del régimen militar. Relato transgresor, apunta a historias no concluidas en el Chile de hoy, a desenlaces que pueden resultar inesperados –pensemos solamente que inclusive se llegó a especular sobre un posible golpe militar–; explica también las dificultades para alcanzar la reconciliación nacional.

Su lectura gatilla múltiples preguntas. Esbozaremos una que oíra: en dos ocasiones –la última, el 30 de mayo pasado, luego de conocido el fallo adverso y en entrevista exclusiva desde el fundo Viejo Roble, concedida a Pablo Honorio– el general Contreras señaló tácitamente:

"No voy a ir a ninguna cárcel, mientras no haya una justicia real".

¿Por qué tanta seguridad? ¿Dónde radica el poder del general Contreras? Salazar entrega interesantes antecedentes: luego de ser dado de baja del Ejército, el 20 de marzo de 1978 y acaecida la expulsión de Michael Townley, "Contreras se sintió en peligro...". Poco después se dirige a Punta Arenas y "embalsa 23 maletas en el carguero alemán Badenstein rumbo al puerto de Hamburgo... Otros bultos misteriosos los envió a través de Lufthansa con destino a Nueva York–Francfort. Este desparcho, que Contreras ha negado hasta hoy, fue confirmado por fuentes seguras a la revista Qué Pasa". ¿Acaso el contenido de

esos bultos es el respaldo de su proceder?

Salazar señala otros aspectos de interés: "Hasta hoy se ignoran los detalles de la colaboración que la CIA prestó al gobierno del general Augusto Pinochet, y en especial, a la DINA, y en los años siguientes, al Golpe". ¿Qué relación tiene esta situación con la insistencia reiterada de Contreras de culpar a la CIA de la muerte del ex canciller?

El relato exige más información cuando menciona "las muertes misteriosas de los generales Bonilla y Lutz". ¿Por qué misteriosas? También cuando se refiere a un eventual atentado contra Contreras, ajeno al extremismo de izquierda...

Suponemos al general recostado en su cama del hospital Naval de Concepción. Lejanos deben parecerle los días del año '62, cuando egresa como el mejor alumno de la Academia de Guerra... ¿Cómo recordará los momentos en que estaba en la cúspide del poder, en el año 76? Podrá comprender que ya cayó la noche para él y que es pasado el tiempo donde "el hombre pasa a tomar el poder de Dios y, en muchas oportunidades, ante la disyuntiva de matar o morir, opta por lo que más le conviene, y simplemente mata por la necesidad de sobrevivir", como lo dijera alguna vez. ¿Cómo será la mirada que Contreras intercambia con sus nietos? ¿Le acompañarán sus fotografías en su pieza del hospital?

¿Qué podremos esperar del general? El libro no lo dice, no lo puede decir. Supongamos que los próximos capítulos escapan al itinerario trágico de su biografía. Supongamos que el general Contreras tenga un gesto de reconciliación...

M. Rodríguez

ERCILLA N° 3.015 - 22 DE SEPTIEMBRE DE 1995

61

Contreras: historia de un intocable [artículo] M. Rodríguez.

Libros y documentos

AUTORÍA

Rodríguez, Mario, 1955-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1995

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Contreras: historia de un intocable [artículo] M. Rodríguez. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile